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TEMAS TRATADOS 
(RELACIONE LOS TEMAS A TRATAR, UNO DE LOS TEMAS DEBE SER LA APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR ) 

 Revisión de los temas adelantados en la CAL 19 de Noviembre de 2014-12-04 

 Plan de acción de atención prioritaria al déficit hídirico PEDH Tibanica. 

 Acuerdos y compromisos 

 

VERIFICACIÓN DE QUORUM  
(VERIFIQUE EL QUORUM DE LA REUNIÓN DE ACUERDO A LA NORMATIVIDAD QUE RIGE A LA INSTANCIA) 

Integrantes CAL SI NO 

El/la Alcalde/sa Local o su delegado/a, quien la presidirá. X 
 Representante de la Secretaría Distrital de Ambiente -SDA. X 
 Edil de la respectiva Junta Administradora Local JAL. 

 
x 

Representante del Consejo de Planeación Local -CPL, designado por su 
Presidente, para el tema ambiental y/o rural para las localidades con zonas 
rurales según el POT. X 

 Representante de la Secretaría Distrital de Planeación -SDP. 

 
x 

Representante de la Secretaría Distrital del Hábitat -SDHt. 

 
x 

Representante de la Secretaría Distrital de Salud -SDS. 

 
x 

Representante de la Dirección Local de Educación -DILE (SED). 

 
x 

Representante de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá -EAAB. X 
 Representante del Jardín Botánico José Celestino Mutis -JBB. X 
 Representante de la Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos 

UAESP. 
 

X 

Representante de las universidades (públicas o privadas) con presencia en la 
localidad (o institutos técnicos o tecnológicos, para las localidades que no 
cuenten con universidades en su jurisdicción). 

 
x 

Estudiante de un colegio (público o privado) de la respectiva localidad. 

 
x 

OFICINA DE PARTICIPACIÒN EDUCACIÒN Y LOCALIDADES 

INSTANCIA DE PARTICIPACIÒN 

COMISIÓN AMBIENTAL LOCAL DE BOSA 

ACTA  No_____ BORRADOR 

FECHA  
DIA MES AÑO HORA DE INICIO HORA DE TERMINACIÓN 

28 11 2014 8:30 A.M 12:30 P.M 

LUGAR Casa de la Justicia de Bosa 
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VERIFICACIÓN DE QUORUM  
(VERIFIQUE EL QUORUM DE LA REUNIÓN DE ACUERDO A LA NORMATIVIDAD QUE RIGE A LA INSTANCIA) 

Representante de la Asociación de Juntas de Acción Comunal -ASOJUNTAS, 
que sea miembro del comité, comisión, o mesa encargada de tratar los temas 
ambientales. 

 
x 

Representantes de organizaciones ambientales reconocidas por la Secretaría 
Distrital de Ambiente, domiciliadas y con intervenciones en temas ambientales, 
en la respectiva localidad. x 

 Encontrándose 6 integrantes de los 15, se considera que no existe quórum, por tanto, es 

informativa y de espacio de discusión. 

 

 

SEGUIMIENTO AL PROCESO DE LA INSTANCIA 
(REALIZAR EL SEGUIMIENTO DE COMPROMISOS DE ACTAS ANTERIORES Y DESARROLLO DEL PLAN DE ACCIÓN DE LA 

INSTANCIA) 

Dando  continuación a la CAL extraordinaria del pasado 19 de Noviembre, es citada la 

reunión como extraordinaria para abordar la situación del PEDH Tibanica. En discusión el 

Plan de acción de atención prioritaria al déficit hídrico. 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
(NARRE COMO SE DESARROLLO CADA TEMA TRATADO DE LA REUNIÓN, DESCRIBA LOS DESACUERDOS SI SE PRESENTARON). 

 

Se realizó la presentación de los asistentes 

 

El coordinador de la Alerta Naranja Fabio Castro, retomó los temas adelantados en la 

primera parte de la reunión extraordinaria del del día 19 de Noviembre de 2014, a lo que 

la presente reunión responde a su continuación. 

 

Entre los aspectos a resaltar estuvieron: 

 Las líneas de acción y el control de tensionantes, siendo la proyección y el 

avance de las acciones lo que constituye gran parte de la discusión de la reunión. 

 Las obras a cargo de la alcaldía local de Bosa a través de la contratación de la 

firma AMCI Ingenieros, a lo que Maurico Boada (referente ambiental de la alcaldía 

local) mencionó que la ejecución del contrato arranca con la revisión y 

actualización de diseños. 

 Avances de las actividades: 

20 de noviembre de 2014 - Esterilización de caninos y felinos a cargo de 

zoonosis y el hospital Pablo VI 

22 de Noviembre de 2014 - jornada "Todos por la recuperación del PEDH 

Tibanica. Donde Bomberos, Hospital, Acueducto, Jardín Botánico y SDA, 

comunicaron temas de tenencia responsable de animales, gestión de riesgos por 
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
(NARRE COMO SE DESARROLLO CADA TEMA TRATADO DE LA REUNIÓN, DESCRIBA LOS DESACUERDOS SI SE PRESENTARON). 

incendio, explicación de tensionantes, socialización de la alerta naranja, acción 

pedagógica del Comparendo ambiental. 

27 de Noviembre de 2014 - capacitación en gestión de riesgos de incendios. 

28 de Noviembre de 2014 (en desarrollo) -  De recolección canina en el PEDH  

 

De lo anterior los asistentes solicitaron: 

 

 Los datos del Censo de perros, a lo que Dionne solicitó que el Hospital Pablo VI y 

la alcaldía de Soacha socializaran los resultados. 

 Se debe hacer seguimiento a esas personas sensibilizadas en el tema. 

 Realizar cada tres meses actividades de sensibilización. 

 Capacitar a los policías de Bosa para la aplicación del Comparendo ambiental, 

especificando en las situaciones que se presentan en el PEDH Tibanica. 

 

Tomando la palabra representantes de la Subdirección de Control Ambiental de la SDA 

comentaron que se formuló un plan de acción con metas mensuales para desarrollarlo, 

en el que entre los avances de Noviembre de 2014, identificaron 5 puntos críticos, se 

realizó sensibilización a 80 personas en relación al Comparendo Ambiental. Adicional a 

esto mencionaron que en un recorrido realizado se sorprendió una persona disponiendo 

escombros desde con vehículo, por lo que procedieron a captura por delito ambiental 

(Código Penal Art. 331 – 332) 

 

De lo anterior los asistentes mencionaron que: 

 

 Existe una desinformación en general frente a los puntos y los números 

telefónicos a los cuales se puede recurrir en el momento que se necesite realizar 

la recolección y disposición final de RSC. 

 Es necesario fortalecer la vigilancia en el sector del PEDH, a lo que la asesora de 

despacho Dionne Cruz, mencionó que se puede hacer una articulación con la 

Fuerza Militar para la zona urbana, solicitado esto desde la alcaldesa. 

 

Los representantes del Acueducto procedieron a explicar sobre un plano de Tibanica, las 

acciones en cuanto al retiro de escombros, frente a lo que mencionaron que al realizarse 

dicha obra, el nivel de agua en ciertos puntos tenderá a bajar.  

 

De lo anterior se realizaron los siguientes comentarios por parte de los asistentes: 

 

 El representante del Cabildo Muisca (Efrigerio Neuta), mencionó que frente a lo 
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
(NARRE COMO SE DESARROLLO CADA TEMA TRATADO DE LA REUNIÓN, DESCRIBA LOS DESACUERDOS SI SE PRESENTARON). 

que sucede en el humedal es muy crítico que la Flora y Fauna esté 

desapareciendo y que se considera que no se ha hecho nada al momento. 

Atendiendo a que el lugar es un santuario para el Cabildo, comentó que bajo la 

cosmovisión del pueblo es contraproducente realizar actividades en el humedal 

(de movimiento de tierras) puesto que es un tiempo de descanso para la tierra. 

Así que sugieren que no se realicen obras en el periodo entre el 21 de diciembre 

y 21 de marzo. 

 El contralor local Oscar Mauricio Steinhof, mencionó la preocupación de no 

realizar obras en ese periodo, puesto que el plazo de la Alerta Naranja 

comprende un año y al momento ya ha corrido un mes después de su firma, por 

lo que sugirió no detener las obras, ya que aún no se ha solucionado el tema 

hídrico, considerando infortunado si se toma la decisión de esperar. 

 La asesora de despacho Dionne Cruz, comentó la importancia de tener en cuenta 

la cosmovisión del Cabildo Muisca y planteó un término medio, en el que se 

respeten los pensamientos sabios del pueblo y se continúe con la dinámica de las 

entidades que responden a otro tipo de obligaciones administrativas y 

contractuales, diferentes del sentimiento ancestral que quiere compartir el 

Cabildo. 

 Efrigerio Neuta por lo tanto planteó, que se puede realizar una ceremonia de 

armonización, con un ritual realizado por el mismo Cabildo Muisca, para la misma 

semana en que inicien las obras. 

 

Los representantes del Acueducto tampoco estuvieron de acuerdo en parar o aplazar 

obras. Aclararon que entre sus actividades no van a realizar estudios, pero sí monitoreo 

del recurso hídrico en el humedal. Adicional mencionaron que las obras ya ejecutadas 

por el acueducto, fueron correspondientes a una primera fase, con lo que se tenía claro, 

que eso no iba a solucionar el sistema de abastecimiento hídrico. Comentaron que es 

necesaria la fuente adicional de agua, la cual puede ser la del canal Tibanica y que sería 

necesario instalar un biofiltro, para lo que ya se cuenta con un sedimentador y se están 

esperando los resultados del análisis del agua para establecer de donde van a recoger el 

agua. 

 

Johan Perez, de la empresa de acueducto, realizó una presentación sobre los 

antecedentes del PEDH Tibanica, resumiendo la historia del humedal desde el año 1950 

hasta la actualidad, haciendo uso de la información que se encuentra en el PMA 

(resolución 0334 de 2007). 

 

De lo anterior los asistentes mencionaron lo siguiente: 
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
(NARRE COMO SE DESARROLLO CADA TEMA TRATADO DE LA REUNIÓN, DESCRIBA LOS DESACUERDOS SI SE PRESENTARON). 

 

 La molestia frente a los canales perimetrales es en relación a que, en primera 

medida coincidió con la época en que se evidenció un mayor desecamiento del 

espejo de agua y en segunda medida, que estos debían tener una salida natural. 

 Se solicita aclaración frente al tema del biofiltro. 

 Contralor invita a la construcción oficial comunitaria y de formalizar los procesos. 

 Solicitar un histórico administrativo (DAMA – SDA), para aclarar el concepto frente 

a las obras realizadas en el año 2010. 

 

En relación al tema de los predios que están habitados y pertenecen al área del PEDH 

Tibanica, el acueducto dio la siguiente información: 

 

 Existen 25 viviendas en proceso, pero se demora la entrega de los predios. 

 Existen 32 para proceso de expropiación. 

 Existían 8 predios que no estaban incorporados a estos procesos. 

 Se ha agilizado aclarar información y solucionar procesos a través de la oficina de 

catastro. 

 Presentaron problemas con el POT derogado con la norma del 1190. 

 

De lo anterior los asistente mencionaron lo siguiente: 

 

 Inquietud frente a los curadores y autoridades que permiten que se construya en 

terrenos de humedales. 

 Inquietud frente a ¿Qué están haciendo para incorporar los predios, a lo que se 

explicó que eso le corresponde a la oficina de Catastro. 

 

Al haberse extendido la reunión que inicialmente finalizaba a las 10:30 AM y al no haber 

concluido los temas, ni haber conformado las mesas de trabajo se suspende la reunión a 

las 12:30 PM, para continuarla el próximo 11 de diciembre de 2014. 
 

CONCLUSIONES  
(DESCRIBA CUALES FUERON LAS CONCLUSIONES, ACUERDOS O DESACUERDOS  RESULTANTES DE LA REUNIÓN, SI SE 

PRESENTO ALGUNA APROBACIÓN O NEGACIÓN )  

 Es indispensable recuperar de manera oficial la memoria institucional y 

comunitaria de las acciones que se han realizado a través del tiempo en el PEDH 

Tibanica. 

 Existe una favorable voluntad de trabajo y compromiso por parte de las entidades 
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CONCLUSIONES  
(DESCRIBA CUALES FUERON LAS CONCLUSIONES, ACUERDOS O DESACUERDOS  RESULTANTES DE LA REUNIÓN, SI SE 

PRESENTO ALGUNA APROBACIÓN O NEGACIÓN )  

competentes en el tema. 

 Los representantes de la comunidad tienen un conocimiento fuerte e invaluable 

en el proceso del humedal, pero es evidente que la movilización comunitaria 

entorno al proceso de recuperación del PEDH Tibanica debe ser mayor, por lo 

que el componente de gestión social, debe ser construido con la misma 

comunidad. 

 Es beneficioso para todos los actores involucrados escuchar y ser escuchados, 

para acercarse y relacionarse desde los diferentes puntos de vista, así como en 

este caso se llegó al acuerdo de realizar el ritual de sanación para el PEDH 

Tibanica con el Cabildo Muisca de Bosa y las entidades proveerán las 

herramientas para realizarlo. 

 La presencia y articulación de diferentes entidades, aúna esfuerzos, que de otra 

manera no tendrían impacto. 
 

 

COMPROMISOS  
( DESCRIBA CUALES SON LOS COMPROMISOS QE SE CONCERTAN EN LA REUNION) 
 

COMPROMISO RESPONSABLE FECHA 

Convocatoria CAL Extraordinaria  Paula Méndez 11 de Diciembre de 

2014 

Inicio de extracción de material SDA Semana 1- 5 de 

Diciembre de 2014 

Ritual de Sanación  SDA 

Cabildo Muisca 

6 de Diciembre de 

2014 

 

La presente Acta   fue revisada y aprobada por: 
 

 NOMBRE TELEFONO FIRMA 

QUIEN PRESIDE  Mauricio Boada   

SECRETARIO  Paula Alejandra Méndez Ospina 3182703628  

 
Anexo1: La lista de asistencia que hace parte integral del acta. 

 


